

Zeitschrift:	Der Schweizer Familienforscher = Le généalogiste suisse
Herausgeber:	Schweizerische Gesellschaft für Familienforschung
Band:	18 (1951)
Heft:	5-6
 Artikel:	Anne Maréchal : la mère du prévôt de Bâle Jean Werner de Flachslanden
Autor:	Staehelin, W.R.
DOI:	https://doi.org/10.5169/seals-698048

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 15.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

von Graffenried-von Villars

1432—1886. Kein Inventar.

von Hallwyl

1113—1949. Sehr reiches Material aus dem 13.—19. Jahrhundert. Orts- und Personenregister in Kartothekform.

Uebersichtsinventar von Dr. Th. de Quervain 1950.

von Lerber

1656—1850. Kein Inventar.

Von seiten der Familie Lerber für die Benützung gesperrt.

von Tavel

1307—1940. Materialien bes. aus dem 17.—19. Jahrhundert.
Inventare neueren Datums.

Sammlung Wytténbach

Genealogische Materialien, Familiendokumente und Briefe 1484
bis 1839 der Wytténbach von Biel und Bern.

Kein Inventar.

2. Nachlässe

Ulrich Ochsenbein

1811—1890, bernischer Regierungsrat, Bundesrat. 7 Mappen:
1830—1860 (1876), besonders betreffend die Zeit des Sonder-
bundskrieges. Kein Inventar.

Johann Rudolf Schneider

1804—1880, von Nidau, bernischer Regierungsrat. Unter anderem
3 Mappen Korrespondenz. Kein Inventar.

Anne Maréchal

La mère du prévôt de Bâle Jean Werner de Flachslanden

Par W. R. Staehelin, Coppet

Selon le registre des anniversaires de la cathédrale de Bâle, la
mère du puissant prévôt Jean-Werner de Flachslanden, † 1481,
était Anne Maréchal, de Delémont, alias Spender, épouse de Jean

de Flachslanden. Des doutes ont toutefois été élevés sur cette filiation. Dans sa chronique, le chapelain Jean Knebel dit qu'elle était la fille d'un boucher de Delémont et la favorite du prince Jean de Fleckenstein¹). Il est vrai que le chapelain Jean Knebel avait peu de sympathie pour Jean-Werner de Flachslanden, familier du pape Pie II, qu'il avait connu, jeune et gai, secrétaire lors du Concile de Bâle et grand promoteur de l'Université bâloise. Parmi ses très nombreuses charges et dignités, Flachslanden fut prévôt du chapitre de Bâle de 1466 à 1481. D'après le chroniqueur Henri de Beinheim, † 1460, beaucoup mieux placé pour le savoir du fait de ses relations avec la cour épiscopale, étant le neveu du prince Jean de Fleckenstein, et par sa femme, Adelaïde Efrer, native de Delémont²), la mère du prévôt Jean-Werner de Flachslanden était bien une Spender de Delémont³).

Notes sur le Cardinal Matthieu Schiner

Par Max M. Meizoz, St-Imier

Le seul vitrail qui nous soit parvenu, montrant les armes du grand politicien valaisan Matthieu Schiner avec les insignes de cardinal, se trouve dans la salle de lecture de la Lesegesellschaft à Bâle. Le célèbre prélat avait de nombreuses relations dans cette ville, où il avait séjourné en qualité de légat en 1510 et 1512. Une grande amitié le liait au bourgmestre Jacques Meyer zum Hasen, le puissant homme de guerre et protecteur du peintre Holbein, ainsi qu'au chancelier Jean Gerster. Son familier fut l'opulent Vaudois Claude d'Allinges, prieur de Saint-Alban à Bâle, et abbé de Saint-Jean de Cerlier, ambassadeur du duc de Savoie, en compagnie duquel, en 1520, il se rendit à la diète de l'empire à Spire et auquel il avança de l'argent. Mais c'est surtout ses relations avec Erasme de Rotterdam qu'il faut mentionner. En mai 1517, à Anvers, le car-

¹⁾ *Basler Chroniken*, II, p. 142.

²⁾ *Le Généalogiste Suisse*, 1946, p. 118.

³⁾ *Basler Chroniken*, V, p. 353.